

ColumnasEstatales

21 octubre 2025





SE COMENTA

Que el alcalde de Ixtapaluca, Felipe Arvizu, se tomó muyen serio el anuncio de la extinción del Infoem que antes de su desaparicióny de la emisión de las leyes secundarias: simple y adelantadamente desapareció la Unidad de Transparencia de esalocalidad sin tener presente que su obligación de transparentar no desaparece. ¡Vaya con el acelerado edil! ¿O será que hay por ahíalgo qué esconder?

Que conel informe de Claudia Hernández al frente del Comité de Participación Ciudadana (CPC) del Sistema Anticorrupción, termina su ciclo en esta instancia, sube a la presidencia Alberto Gándara Ruiz Esparza y ella seguirá como integrante, pero solo unos meses más. De talforma que se abriráun espacio que deberáser cubiertolo antes posible para que no seinterrumpan sus funciones en la lucha contra la corrupción.

Que por cierto, en la ceremonia respectiva, la diputada morenista Martha Camacho Reynoso, presidenta de la Directiva del Congreso mexiquense, destacó el trabajo del Sistema Anticorrupción del Estado de México y Municipios, en particular por la emisión de cinco recomendaciones dirigidas a entes públicos y ayuntamientos por los delitos de abuso de autoridad y cohecho, entre otras joyitas.

Que ayerse dio una adhesión más al Partido Verde que encabeza José Couttolenc. Se trata ahora de Luis Montaño quien, asegura, estará enfocado al "trabajo político" en Atizapán de Zaragoza. No es difícil prever el objetivo... entre sus cartas credenciales está ser ex coordinador de asesores en el instituto Belisario Domínguez, del Senado, pero lo curioso es que también consideren una buena nota curricular ser un personaje cercano al senador morenista Adán Augusto López, ¿Habrán leído noticias recientemente?

Que antelo que hanllamado "el relanzamiento" del Partido Acción Nacional (PAN), el vice coordinador del Grupo Parlamentario en el Senado de la República, Enrique Vargas del Villar, aseguró que este instituto político se encuentra fortalecido y unido en el Estado de México para comenzar los trabajos de afiliación y salir a las calles para recuperar la confianza de los mexiquenses. Viene una etapa interesante, habrá muchas definiciones.



LA MAQUINITA

Municipios confusos

:::: La incertidumbre generada por la extinción aún no formalizada del Infoem refleja una preo-



José Martínez Vilchis

cupante falta de responsabilidad institucional por parte del Congreso del Estado de México. José Martínez Vilchis, comisionado presidente del Instituto, ha advertido con claridad que la falta de certeza legal ha provocado un retroceso en el cumplimiento de las obligaciones de transparencia por parte de los municipios. Su señalamiento de que incluso se ha tenido que

sancionar a un presidente municipal por desmantelar anticipadamente su Unidad de Transparencia evidencia el caos administrativo que puede surgir cuando se toman decisiones legislativas sin una planeación adecuada ni leyes secundarias claras. La transparencia no debe ser rehén de intereses políticos o de improvisaciones legislativas.

Mujeres con Bienestar

:::: El programa Mujeres con Bienestar representa un esfuerzo relevante del gobierno del Estado de México para atender una de las desigualdades más persistentes: la pobreza que enfrentan millones de mujeres sin acceso a seguridad social. Atender a 650 mil beneficiarias, con apoyos económicos y servicios formativos, no solo ayuda a aliviar necesidades inmediatas, sino que impulsa procesos de autonomía y desarrollo personal. Sin embargo, el éxito real de esta política social dependerá de su sostenibilidad y de que sus impactos se reflejen a largo plazo en condiciones laborales, educativas y de salud para las mujeres. La reciente modificación en las reglas de operación busca evitar duplicidades con apoyos federales, lo cual es necesario para optimizar recursos, pero también exige claridad, transparencia y seguimiento para que ninguna mujer vulnerable quede excluida por ajustes administrativos.

Resistencia en Teyahualco

:::: El caso de los vecinos del Ejido de Teyahualco refleja un conflicto común en obras de infraestructura: el equilibrio entre el avance del desarrollo y las necesidades reales de la comunidad. Es comprensible que los pobladores se resistan a la clausura del cruce, pues sin el puente vehicular Matamoros ni un paso peatonal adecuado, cerrar ese punto afecta directamente su movilidad y calidad de vida. La falta de comunicación efectiva y el incumplimiento en la agenda, como la ausencia de autoridades en la reunión programada, solo aumentan la desconfianza. Para que provectos tan importantes como el Tren México-AIFA avancen con legitimidad, es fundamental que se atiendan estas demandas locales v se establezca un diálogo constante y transparente. La infraestructura no debe construirse a costa de ignorar las necesidades de quienes habitan la zona.



EL INSURGENTE

Avances contra la corrupción

:::: El octavo informe del Sistema Anticorrupción del Estado de México refleja avances importantes



Claudia Hernández.

en fiscalización, sanciones y fortalecimiento institucional, con miles de auditorías, inspecciones y procedimientos que derivaron en sanciones administrativas y penales. Sin embargo, como bien señaló su presidenta saliente, Claudia Margarita Hernández, los esfuerzos no deben quedarse en cifras, sino traducirse en resultados concretos para la ciudada-

nía. La clave está en consolidar los Sistemas Municipales Anticorrupción y en fomentar una cultura de colaboración entre autoridades y sociedad para romper con la normalización de la corrupción y lograr una transformación duradera.

Control y evaluación

:::: La evaluación de los juzgadores electos por voto popular por parte del Tribunal de Disciplina Judicial es un paso crucial para asegurar la calidad y ética en el Poder Judicial del Estado de México. Este mecanismo no solo promueve la responsabilidad y mejora continua mediante cursos de capacitación, sino que también establece consecuencias claras para quienes no cumplan con los estándares, lo que puede fortalecer la confianza de la ciudadanía en el sistema judicial.

Moto Segura

:::: El operativo Moto Segura en Toluca, impulsado por **Ricardo Moreno**, refleja un esfuerzo ne-



Ricardo Moreno.

cesario para mejorar la seguridad. Retirar 87 motocicletas por falta de placas o documentación adecuada no sólo garantiza un mayor control, sino que también envía un mensaje claro sobre la importancia de respetar las normas de tránsito. Es positivo que la mayoría de los conductores regularizaran su situación, lo que muestra apertura a cumplir con la ley. Este tipo de

acciones contribuyen a crear un ambiente más seguro para todos y fomentan la responsabilidad ciudadana, lo cual es fundamental para la convivencia urbana.

CAPITAL



INVISIBLES

Comentan que autoridades de municipios conurbados con la Ciudad de México y las de la capital del país, deben reajustar los programas de operación conjunta en contra de la delincuencia organizada, ya que, por varios sucesos se presume, los "malandros" ya tienen ubicados los puntos ciegos de cercos virtuales. Según especialistas, la densidad poblacional es un factor que, involuntariamente, coadyuva en las acciones de evasión.



DESMARCADOS

Aseguran que a raíz del hallazgo de una fosa clandestina en el municipio de Jilotzingo, el gobierno de Atizapán de Zaragoza anunció un blindaje fronterizo con la instalación de arcos de alta seguridad y operativos conjuntos con la Guardia Nacional y fuerzas estatales. Por cierto, la fosa encontrada se ubicó casi a un kilómetro dentro del territorio de Jilotzingo.

NO PROVOQUEN

Dicen que la lucha contra la corrupción también pasa por ciudadanos, de ahí que el gobierno de Ecatepec hiciera un llamado a la población a no dar "mordidas" y menos, intentar sobornar a las oficiales de tránsito. Las infracciones solo las aplican mujeres policía, con terminal bancaria y recibos oficiales, esto para garantizar transparencia y cero corrupción.



SIN ACUERDO

Cuentan que, pese a que la tasa de accidentes graves de "bikers" en el Estado de México se han incrementado en los últimos tres trimestres, conductores de estos vehículos sostienen la inviabilidad de portar el número de la matrícula en un chaleco o bien en el casco. Como una decisión salomónica a este tema se piensa, se anunciarán modificaciones al reglamento de tránsito.

columnalospasillos@gmail.com





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Los cambios en el Gobierno del Estado de México no han terminado.
- En las próximas semanas se darán a conocer al menos otro par en el gabinete.
- Todo parece indicar que el pago de facturas se acaba.
- En los cargos medios también nombrarán relevos.
- Los movimientos que han hecho hasta el momento no han dejado a la mayoría convencidos.
- En el segundo tercio del sexenio se trabajará para cumplir los objetivos que marca la Gobernadora con un equipo identificado.
- Todo apunta a que los relevos que vienen serán para mexiquenses.
- · COMENTARIO DEL DÍA
- El Gobierno federal apretará en diversos impuestos.
- Todo apunta a que buscan obtener más recursos para mantener los programas sociales.
- Esos programas sociales que se vuelven importantes en época electoral.
- Aparentemente no habrá nuevos impuestos, pero si se van a incrementar porcentajes en el IEPS.
- Con el pretexto de un impuesto saludable se incrementará el precio de bebidas, específicamente los refrescos y jugos industrializados, así como las debidas con edulcorantes artificiales como las versiones light, cero o dietéticas.
- Cigarros, Videojuegos, Ventas a través de plataformas digitales, casas de apuestas digitales.
- Museos, zonas arqueológicas y otros 16.
- DATO DEL DÍA
- Miguel Cruz asume el cargo de Segundo Visitador General de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México.
- Uno de sus principales objetivos trabajar por la protección de las comunidades indígenas y pueblos originales.

DESDE HACE POCO más de dos años, cuando llegó a la gubernatura, Delfina Gómez, quedaba en claro que la conformadón de su gabinete básicamente era parte de compromisos políticos con los diferentes institutos políticos que fueron aliados en las elecciones, así como otros actores, tanto en la entidad como en el plano nadonal.

En dos años, el gabinete ha sufrido cínco cambios y un solo enroque o una funcionaria que pasó de una secretaria a otra. Los primeros que se presentaron fueron dos posiciones clave en la administración. Una fue la secretaria de Finanzas que de/ó Paulina Moreno y asumió en su lugar Oscar Jiménez.

Otro fue el de seguridad, donde dejó el cargo un Andrés Andrade que era centro de críticas y llegó Cristóbal Castañeda.

Posteriormente fue el titular de la recién creada Secretaría del Agua, Pedro Moctezuma y Juego de un tiempo nombran a José Arnulfo Silva.

Luego del segundo informe de labores, se esperaban cambios en el gabinete, sobre todo luego de escuchar el mensaje de la mandataria mexiquense en el sentido que dejen el cargo aquellos que no dan resultados y que algunos ocupan su nombre indebidamente.

Hasta hace unos días se dieron a conocer un par, entre ellos un enroque.

Muy comentada la salida de Trinidad Franco de la Oficialía Mayor y la llegada de Mónica Chávez que tenía a su cargo la Secretaría de la Mujer y la llegada de María Esther Rodríguez.

NO SON LOS ÚNICOS

Pero se tiene conocimiento que todavía faltan más cambios y es que, el tiempo de mantener en su puesto a funcionarios por el pago de facturas empieza a terminar.

El compromiso de la mandataria entra a una nueva etapa luego del primer tercio de su administración.

La percepción empieza a ser parte importante y no se trata de que llegue un nuevo funcionario de otra región, porque tampoco se trata de que llegue para tardar un tiempo en conocer el estado.

Al menos se vienen un par de cambios más dentro del gabinete, que podrían dejar una mejor impresión que los realizados hasta el momento.

Y varios más en puestos medios. COMENTARIO DEL DÍA: EL GO-BIERNO FEDERAL BUSCA SACAR MÁS RECURSOS DEL IEPS, PERO DICE QUE NO HABRÁ NUEVOS.

El aparato oficial con el apoyos de los partidos aliados por un lado presumen que no habrá nuevos impuestos, pero la presión que van a meter en los productos que tienen el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios IEPS será importan-

Todo apunta a que deben obtener recursos para mantener los programas sociales que le son tan redituables en tiempos electorales.

Por lo tanto se van a registrar aumentos considerables en algunos productos y la imposición de en otros que no lo tenían.

La lista es larga y el producto que más afectará los bolsillos de los mexicanos sin duda es el aumento a los refrescos y es que como hemos anotado en otros días, nuestro país es el que consume la mayor cantidad de esta bebida en el mundo.

Para que el aparato oficial tuviera un pretexto recurrieron al llamado "impuesto saludable" que poco tiene de apoyo científico, pero mucho de argumento para incrementar el impuesto.

Así que refrescos, jugos industrializados, no importa sin son light, cero o dietéticas, también los sueros orales y las bebidas electrolíticas.

Parte de la lista que deberán tomar en consideración ya que los primeros meses del año entrante registrarán aumentos.

El refresco el IEPS pasará de 1.6451 a 3.0818 pesos por litro.

Sueros orales impuesto de 3.08 pesos por litro

Cigarros en cinco años aumentaría hasta el 200%

Video juegos con contenido violento 8%

Las ventas a través de plataformas digitales se retendrá hasta el 10.5% de los ingresos que generen los vendedores. Las apuestas digitales aumentarán del 30 al 50% en casinos y establecimientos físicos como en línea.

Van a cobrar más por entrar a museos y zonas arqueológicas, así en zonas consideradas categoría I el cobró pasará de 96 a 210 pesos.

Y faltan otros 15.

ANOTACIÓN DEL DÍA: NOMBRAN A MIGUEL CRUZ COMO SEGUNDO VISITADOR DE LA CODHEM.

En días pasados, Miguel Ángel Cruz fue nombrado segundo visitador general de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México.

Cabe destacar que ese nombramiento no fue casual, ya que el nuevo funcionario de la instancia tiene experiencia de mucho tiempo en este campo y en diferentes cargos que ha desempeñado dentro del área.

Entre los objetivos se encuentra la protección a las comunidades indígenas y pueblos originarios, las personas privadas de su libertad o los que enfrentan procesos de amnistía.

Tendrá que demostrar su capacidad.





Ni a cual irle!

Parecieran ingenuos, en política todos pueden parecer ingenuos, pero realmente nadie debería serlo.

Jorge Romero, presidente nacional del Partido Acción Nacional convocó al relanzamiento de ese partido que nació para ser la oposición del PRI diez años después de que el tricolor ya gobernaba. Llamó al relanzamiento del PAN, ahora como un partido al que cualquier persona, incluso los criminales, pueden aspirar a ser candidatos, porque solamente basta con decir quiero ser, para entrar a la competencia, aunque nadie los conozca o aunque no tengan ninguna experiencia política.

No imaginan lo que están haciendo, en primer lugar, van a depreciar o abaratar las candidaturas, de por sí los niveles de los políticos en la actualidad no son de primer, ni de segundo ni de tercer mundo, pero ahora podrán ser peores... Y nos quejábamos de la forma en que se eligió a los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en una tómbola.

Por otra parte, hablan de un relanzamiento, en donde no se observa la base ideológica, mediante la cual van a tratar de convencer a los ciudadanos de lo que estarán ofreciendo como partido político interesado en guiar los destinos de una nación que tiene a 130 millones de personas y cien millones de ciudadanos.

Es increíble que se organice todo un tinglado, se monte un escenario, se recorra el Paseo de la Reforma y vuelvan a ese mismo lugar en el que hace 86 años Manuel Gómez Morín y muchos de sus amigos crearon al Partido Acción Nacional en el mismísimo Frontón México.

Del actual presidente del PAN, Jorge Romero, lo único que escuchamos es que el PAN se abre de capa en favor de todo aquel que quiera, ni siquiera decirse panista, sino que quiera ser candidato o marchar como borrego detrás de los mismos políticos derrotados, en una y otra elección, de aquellos que pactaron con el PRI.

Ahí se pudo ver a esos mismos que se vendieron frente al poder ante quienes gubernaron las últimas dos décadas del siglo pasado y solamente así pudieron estrenarse como gobierno con Vicente Fox al iniciar el presente milenio, para iniciar la era de la derecha en el gobierno, después de 71 años ininterrumpidos de priismo.

Pero de qué sirve un relanzamiento del partido cuando solamente dicen que se sacuden de la compañía ominosa del PRI, que igual y sin el acompañamiento del PAN ni del PRD está muy cerca de perder el registro como partido político nacional.

De qué sirve un relanzamiento de un partido que se aferra a sus ideas de hace 86 años, cuando se fundó, hoy que no se han dado cuenta de que las ideologías han desaparecido, se han desvanecido en la conveniencia de ser gobiernos y que ahora la gente puede seguir a un candidato o a un partido, por las causas que enarbola y no porque sean de pensamiento izquierdista o derechista.

Pero hay que recordar que la chamba de atender a los mexicanos en desgracia, no es de un partido político y menos de un partido de oposición, es un trabajo que deben hacer los gobiernos municipales, estatales y el federal.

Fracaso político.

Las opiniones vertidas en esta sección son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten y no representan, necesariamente, el pensamiento de este periódico.



ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

En materia de seguridad, avanzamos

EDUARDO BLANCO

ACE UNOS DÍAS, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, presentó su primer Informe de Gobierno. Si bien es cierto que es el "segundo piso" de la Cuarta Transformación que inició el expresidente Andrés Manuel López Obrador en 2018, la actual administración va colocando su sello particular en la forma de gobernar.

EN EL RUBRO de seguridad se dio un golpe de timón y se dejó atrás la fallida estrategia del sexenio pasado de "abrazo no balazos" que dejó 200 mil de muertos contados, sin mencionar los miles de desaparecidos en el sexenio pasado.

DESDE LOS PRIMEROS días de octubre de 2024 en voz de Secretario de Seguridad Pública se presentó la Estrategia Nacional de Seguridad del gobierno de México, que se basa en cuatro ejes: atención a las causas, consolidación de la Guardia Nacional, fortalecimiento de la inteligencia e investigación con la creación de un nuevo Sistema Nacional de Inteligencia, así como la coordinación

con las entidades federativas.

LA MISMA HA establecido, además, tres objetivos principales para la construcción de la paz, que son la disminución de la incidencia delictiva, principalmente de los homicidios dolosos y de la extorsión; neutralización de los generadores de violencia y redes criminales y fortalecer las capacidades de prevención y proximidad social de las policías locales.

POSTERIORMENTE VINO LA iniciativa de reforma al artículo 21 de la Constitución Federal, presentada el 1 de noviembre de 2024, donde se le dieron las bases para el fortalecimiento estratégico de la Secretaría del ramo, al tiempo que le "permitirá que la investigación de los delitos se base en inteligencia, información estratégica, análisis de datos".

ASIMISMO, SOBRE LOS fondos de ayuda federal para la seguridad pública, se indica que serán aportados a las entidades federativas y municipios para ser invertidos a fines de seguridad. En ese orden de ideas la Guardia Nacional pasó a manos de la Secretaría de la Defensa Nacional.

ES IMPORTANTE DESTACAR que el Gabinete de Seguridad en este sexenio es presidido por un civil, Omar García Harfuch, a diferencia de la administración pasada que fue encabezado por el Secretario de la Defensa Nacional.

HEMOS VISTO EN este rubro avances importantes en la materia de seguridad, según informó la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo qué, a un año de gobierno, la reducción de 32% en los homicidios dolosos, entre septiembre de 2024 y septiembre de 2025, es muy significativa ya que representa 27 personas que no fallecen diariamente por este delito.

ASIMISMO, DE OCTUBRE de 2024 a septiembre, se detuvieron a 34 mil 690 personas por delitos de alto impacto, se aseguraron 17 mil 283 armas de alto calibre, 283.5 toneladas de droga, y se desarticularon y desmantelaron mil 564 laboratorios clandestinos y áreas de concentración.

SIN DUDA FALTA mucho, para lograr recuperar esa anhelada paz social, que se fue perdiendo los últimos 25 años, pero la estrategia en materia de seguridad muestra avances importantes, ahora es necesario que los municipios y estados del país se integren a la misma, para todos de manera uniforme avanzar.





Resiliencia social ante desastres naturales en Edomex: el valor de ayudar

a resiliencia comunitaria ante desastres naturales es un concepto clave en un concepto clave un un concepto clave un concepto clave de cambio climático. A medida que fenómenos naturales como incendios, huracanes, inundaciones y sequias son más frecuentes e intensos, la capacidad de las comunidades para adaptarse, resistir y recuperarse ante este tipo de siniestros se convierte en un factor clave en el diseño de políticas por parte de los gobiernos.

México tiene una historia valiosa al respecto. Desde los sismos de 1985, la participación espontánea de la sociedad mexicana fue fundamental en la búsqueda y rescate de víctimas, así como en la organización mostrada a través de la creación de grupos de personas para ofrecer avuda de diversa índole.

cer ayuda de diversa índole.

Múltiples estudios muestran cómo este sismo fue detonante de un cambio no solamente en la cultura de protección civil en nuestro país, sino que también comenzó a cimbrar el sistema político mexicano.

Desde hace tiempo, organizaciones internacionales como ONU-Hábitat hicieron un llamado a incrementar la resiliencia de las ciudades a los impactos naturales y los desastres provocados por humanos; en particular, respecto a los gobiernos locales por ser los más cercanos a los ciudadanos.

Ante la evidencia científica de que los desastres naturales serán cada vez más frecuentes en todo el mundo, el papel de la participación social adquiere una importancia toral para estar mejor preparados para afrontar esta realidad. Se trata de que, junto con los gobiernos y otros sectores de la sociedad, como la academia y los empresarios, se fortalezcan las capacidades para hacer que las personas estén mejor preparadas ante este tipo de eventos que se han magnificado en intensidad.

Este tipo de políticas de mediano y largo plazo no deben dejar de lado otros aspectos en los que el pueblo de México ha mostrado ser particularmente poderoso. Me refiero a las redes de apoyo comunitario que se expresan en valores como la solidaridad, la empatía y el apoyo mutuo en tiempos de necesidad.

Desde hace tiempo, organizaciones internacionales como ONU-Hábitat hicieron un llamado a incrementar la resiliencia de las ciudades a los impactos naturales.

CAPITAL



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Ni pintamos (Dos)

En la entrega anterior hablamos sobre las expectativas de vida en el Estado de México y de no estar ranqueados en el top six de las entidades donde se llega a casi los 78 años de edad promedio y la mínima en 77 años...También hicimos referencia al comportamiento de las defunciones por diabetes y cómo -incluso-superó a las ocurridas por la pandemia del Covid-19. ¿Cuáles son los principales padecimientos en salud de mexiquenses, que se ubican entre 15 y 50 años de edad? Son las enfermedades crónicas no transmisibles, como ya lo dijimos es la diabetes en primer lugar y con una prevalencia que aumenta con la edad. Le sigue la hipertensión arterial; esta afecta a una parte significativa de la población adulta, con una prevalencia de alrededor del 20-30%. La obesidad y sobrepeso: en tercer lugar, está convertido en uno de los problemas comunes en la población mexicana, que pueden llevar a enfermedades crónicas como la diabetes y la hipertensión. También se cuentan las enfermedades cardiovasculares, en donde se incluven condiciones como infartos y accidentes cerebrovasculares...

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, justamente este

La experiencia confirma que una seguridad efectiva no se mide por la represión, sino por decisiones inteligentes

es el momento para aprovechar todo el potencial del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMYM), con planes y programas alejados de los intereses personales o de grupo y pensando en el servicio a que tienen derecho todos quienes con sus aportaciones construyeron lo que algún día fue un sistema ejemplar...No se trata de jugar con la interpretación de las leyes o reglamentos, sino de dejar en manos de quien verdaderamente sabe lo que se requiere, cómo, dónde y cuándo para darle viabilidad a una larga vida, atendiendo a sus derechohabientes...La pertenencia o no -a alguna dependencia- no debe ser pretexto para sabotear acciones, cuvo único fin son -insistimos- objetivos personales o de grupo...Quienes piensan la gobernadora mexiquense, Delfina Gómez, no tiene claro cómo se están dando las cosas, se van a dar un frentazo...Otros emplumados en el hilo me cuentan, cualquier movilización social que respete el derecho a protestar sin represión, ni violencia representa un desa-

fío para la seguridad. El 2 de octubre fue la muestra. La estrategia implementada por la Secretaría de Seguridad Ciudadana, a cargo de Pablo Vázquez Camacho, se basó en la planificación, el diálogo y un despliegue táctico. El objetivo fue anticiparse a los incidentes, no reaccionar después, lo que permitió contener la violencia antes de que se propagara y evitar que un grupo alterara la jornada de todos. Aunque el saldo no fue blanco, los policías y civiles lesionados recibieron atención inmediata. La SSC se aseguró de que quienes estuvieron en primera línea sintieran respaldo. La experiencia confirma que una seguridad efectiva no se mide por la represión, sino por decisiones inteligentes y un control estratégico. La memoria histórica sirve, precisamente, para no repetir errores del pasado y reconocer los aciertos del presente...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.